
L’ouverture du Pôle Sport Innovation, dès cette saison 
d’hiver, marque une étape importante du projet des Orres, 
pilote pour la Montagne de demain.
Unique, à l’échelle internationale, il propose un panel large 
d’activités de sports de montagne : escalade, ski, VTT, kayak, 
sur la base d’innovations très attractives pour tous publics, 
de tous niveaux.
Son but consiste à attirer, permettre de tester les différents 
sports de montagne avec le bon niveau d’acceptabilité, 
pour convertir à la pratique régulière avec l’appui des 
professionnels.
Depuis le 05 mars 2022, date à laquelle le Premier Ministre 
Jean Castex et le Président de Région Renaud Muselier 
avaient annoncé aux Orres les plans « Montagne », nos 
équipes, architectes et entreprises ont construit le « PSI » 
en un temps record.
Il nous permet de créer 10 emplois et constitue un 
équipement très performant pour l’entraînement toutes 
saisons et l’élévation du niveau de performance des athlètes, 
en vue, par exemple, des Jeux Olympiques d’hiver que la 
France a de sérieuses chances d’obtenir pour 2030.
En parallèle, nous poursuivons les investissements pour 
renforcer la qualité de l’offre :
•   « Ski » avec la neige de culture pour les pistes « Crêtes 

» et « Cairn » dès cet hiver
•  « Familles » avec la création du Kids Park, au-dessus de 

la patinoire, pour les enfants dès 18 mois.
La Commission Européenne reconnaît les résultats de 
nos actions en faveur de la Transition Écologique en nous 
attribuant les Regiostar Awards dans la catégorie « Green 
Europe ». Le Forum Ocova, pour sa 20e édition, le 6 février 
à l’Espace Rencontres Culture et en visioconférence, 
réunira les experts de la production d’Énergie Renouvelable, 

de l’optimisation de l’habitat touristique , de la gestion 
de la ressource en eau. Une session sera consacrée au 
déploiement des opérations drones et leurs usages, autour 
du Centre d’Excellence « Drones – Montagne » des Orres. 
Dans ce dernier domaine, notre but est de maîtriser le 
développement de cet outil précieux, particulièrement dans 
le domaine de la sécurité, pour préserver la tranquillité de 
l’espace montagnard.
Le nouveau parking du centre station 1650 ouvre ses 162 
emplacements pour cette saison d’hiver. Il constitue une 
composante essentielle de la nouvelle organisation du 
stationnement. Le Conseil Municipal est parfaitement 
conscient de l’importante transformation apportée par ce 
projet dont les objectifs principaux concernent la sécurité 
et la qualité de l’accueil. Les recettes générées par les 
paiements de stationnement serviront intégralement 
au remboursement des investissements attachés à ce 
programme.
Contrairement à de nombreuses communes y compris 
touristiques, nous n’avons pas saisi l’opportunité 
d’augmenter jusqu’à +60% la taxe d’habitation sur les 
résidences secondaires sous forme d’une surtaxe.
Je profite de l’occasion pour remercier très sincèrement 
nos services techniques pour leur efficacité et leur très 
grande disponibilité, quels que soient l’heure, le jour et les 
conditions atmosphériques, particulièrement lors des fortes 
précipitations de ces derniers jours qui ont affecté les routes 
de la commune.
Notre ami André Chabrand nous a quittés. Il conserve 
l’image d’un Orrian jovial, travailleur, sportif jusqu’à ses 
dernières années. Nous adressons toute notre affection à 
la famille.
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Chers amis Orrians,

Joyeux Noël à vous tous ! 

Le mot du Maire : Pierre VOLLAIRE
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Un nouveau prêtre
pour notre commune

Fin août, après 50 ans de prêtrise dont 10 ans passés à Embrun, 
le père André Bernardi a pris sa retraite bien méritée. Il s’est 
installé à L’Argentière-la-Bessée.

Mgr Xavier Malle, le 17 septembre, a présidé la messe 
d’installation du père Ludovic Frère à la cathédrale d’Embrun, 
nouveau curé des paroisses de l’Embrunais et du Savinois. 
Donc de notre commune des Orres. 
Quelques éléments du parcours du père Frère :
• 2023 : après une Licence de théologie en 2000 (en suisse). 

Lancement d’un doctorat en théologie pastorale auprès de 
l’université pontificale du Latran (Vatican)

• 2022-2023 : Mission d’études à Rome et tuteur d’études au 
Séminaire Pontifical Français

• 2010-2022 : Recteur du sanctuaire Notre-Dame du Laus, 
Membre du Conseil épiscopal

• 2017-2022 : Entre autres, coordinateur de la cellule contre 
les abus sur mineurs. 

• 2013-2019 : Vicaire général du diocèse de Gap et Embrun  
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La cérémonie du 11 novembre

La commémoration du 11 novembre a rassemblé les Orrians 
au monument aux morts pour rendre hommage à nos 
anciens et nos patriotes, morts pour la France.
Cette cérémonie a été présidée par Mr Pierre VOLLAIRE, 
Maire des Orres entouré de nombreux Orrians, de toutes 
générations, attachés à perpétuer notre devoir de mémoire.
M. Le Maire a conduit comme chaque année le cortège de 
la Mairie jusqu’au Monument aux morts, procédé au dépôt 
d’une gerbe puis fait lecture des messages du Ministre des 
Armées.
Le message de L’Union Fédérale des Anciens Combattants a 
été lu par Coralie et Léa FORME.
L’énumération de nos Orrians, morts pour la France, s’est 
ensuivie d’une minute de silence.
Le refrain de la Marseillaise entonné par l’ensemble des 
participants, avec une belle représentation des enfants, a 
clôturé cette magnifique cérémonie.

A l’issue, un apéritif dinatoire a été servi dans la salle du 
conseil municipal.

Arrivée de Sandrine Caillaud au 
service comptabilité/RH 

Installée aux Orres depuis Novembre 
2005, j’ai par mon parcours 
professionnel et personnel, appris à 
connaître les habitants et les travailleurs 
qui font de cette commune un lieu 
unique, dans lequel je ne pensais pas y 
rester ni fonder ma famille, ni même 
avoir l’honneur de travailler au sein de la 
Mairie.
En 2020, lorsque le virus de la 
Covid m’a empêchée d’exercer 
ma profession de saisonnière dans 
la restauration, j’ai décidé de me 
réorienter professionnellement afin de 
me garantir une sécurité au travail, ainsi 
qu’un rythme de vie régulier pour être 

davantage présente pour mon enfant, 
notamment pendant la saison hivernale.
Par cette reconversion, j’ai choisi 
d’apprendre le métier d’Assistante 
Ressources Humaines.
J’ai suivi une formation à distance et ne 
sachant pas dans quel secteur m’orienter 
pour faire mon stage ni dans quelle ville, 
j’en parle à mes amis qui me motivent 
et me conseillent d’aller demander à 
la Mairie des Orres. Après tout qui ne 
tente rien n’a rien… !
Connaissant Carine (Responsable RH 
et Finances) depuis plusieurs années 
de part mes saisons faites à la piscine 
municipale, j’ai décidé de prendre 
contact avec elle.
Grâce à la confiance que Monsieur le 
Maire et l’équipe m’ont accordée, me 
voilà partie dans une nouvelle aventure 

en tant qu’assistante comptable - RH 
depuis janvier 2023 en stage et en 
contrat depuis juillet. 
J’ai eu peur de ce changement, mais je 
prends conscience aujourd’hui qu’une 
belle porte s’est ouverte devant moi et 
que j’ai su la saisir au bon moment.
J’apprécie également que l’on me donne 
ma chance. Celle de pouvoir avancer et 
d’apprendre un métier que j’affectionne 
beaucoup et qui me plaît.
Je découvre aussi l’univers complexe de 
la gestion d’une commune, cette partie 
administrative que je ne connaissais pas 
et j’y remarque une équipe à l’écoute, 
patiente et rigoureuse.
Bon, avec moi dans leurs pattes, ce n’est 
pas de tout repos mais j’apporte 
ma Didoune’s Touch !
Alors que l’histoire commence !

Orres ? Quoi
de Orres neuf ?aux

Mouvements aux ressources humaines



4

NAISSANCES
toutes nos félicitations aux parents des nouveaux-nés :

Kaïson DEMEULEMESTER   né le 7 septembre 2023
fils de Kengy DEMEULEMESTER et  de Thyphaine SIMON
Jiany ARMELLIN VAIDIS   né le 12 septembre 2023
fils de Julien VAIDIS et  de Jessy ARMELLIN
Paul LAGIER   né le 15 septembre 2023
fils de Loïc LAGIER et de Marie-Laure GARBIT

MARIAGE
tous nos vœux de bonheur à :

SOUVIGNY Franck et BRASSIER Sophie le 24 août 2023

DÉCÈS
toutes nos sincères condoléances aux familles de  :

LE CHATTON Solène   décédée le 4 août 2023
HOMEROSWKI Mireille   décédée le  9 août 2023
RIPPERT Chantal épouse GUILLON  décédée le 26 septembre 2023
DÉCÈS HORS COMMUNE :
HUMBLET July  en avril 2023
(résidente secondaire du Chef-Lieu)

Message de la famille de Chantal GUILLON,
née RIPPERT : 
«À notre Mamou, Maman que l’on aime et qui veille sur 
nous de la haut. Cette petite photo afin de se remémorer 
de tout ces beaux souvenirs que l’on a passé avec toi et 
comme tu as toujours été avec nous heureuse, souriante 
et attentionnée. C’est cette image que l’on veut garder de 
toi dans nos cœurs ❤»

civilÉtat
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Les
commune

travaux
sur  la

Des dévoiements de réseaux sur le parking de Terres Rouges

Poursuite des travaux pour la station d’épuration des Ribes

Des aménagements et améliorations à l’école

Réhabilitation des WC du Cairn

Sur le parking de Terres Rouges, les dévoiements de réseaux 
entamés l’année dernière se poursuivent cet automne, 
toujours réalisés par l’entreprise HERMITTE TP.
L’objectif de ces travaux de fin d’automne est de préparer le 
terrain pour le démarrage, dès le printemps 2024, des travaux 
de terrassement du futur parking de 418 places, ainsi que 
de la résidence de tourisme. Les procédures administratives 
nécessaires au projet ont été terminées en octobre, avec l’avis 
favorable du commissaire enquêteur.
Ces travaux permettront une amélioration importante de la 
sécurité et de la qualité d’accueil à Bois Méan, et s’inscrivent 
dans la dynamique de projet portée par la commune et la 
station ces dernières années autour de ses pôles de station 
(requalification du front de neige 1800, remontée mécanique 
de Prébois, rénovation de l’Office de Tourisme, Construction 

aux Orres 1650 du parking et du Pôle Sport Innovation).
Alors que les travaux touchent à leur fin aux Orres 1650, 
ce sera ainsi cet été au tour des Orres 1800 de s’adapter 
temporairement à une nouvelle organisation de chantier. 
Les travaux sont prévus en deux tranches, avec pour objectif 
de disposer d’un parking fonctionnel pour la saison d’hiver 
2024/2025. Les services de la commune et de la SEMLORE 
travaillent avec les entreprises chargées des travaux afin de 
proposer aux résidents et locataires des Orres 1800 des 
solutions de stationnement appropriées tout en minimisant 
les nuisances et en assurant une progression optimale des 
travaux.
Nous vous remercions de votre compréhension et coopération 
pendant cette période.

Pour ce projet très attendu, porté par la Communauté de Communes de Serre-Ponçon et son délégataire Véolia, les travaux 
se sont poursuivis cet automne, avec la réalisation de deux sections de canalisations, l’une en amont du hameau des Ribes 
jusqu’à la fontaine, et l’autre en aval des Ribes jusqu’au terrain de la future station d’épuration.
Les études et travaux doivent se poursuivre en 2024, avec une mise en service annoncée courant 2025.

Comme chaque année, la période des vacances scolaires d’été est propice à la réalisation de travaux d’amélioration dans 
l’école. Cette année, les agents des services techniques ont notamment déménagé la salle de sieste, en ré-aménageant une 
ancienne réserve à cet effet. L’ancienne salle de sieste, située entre les deux classes, est dorénavant équipée d’un tableau 
numérique et peut accueillir différentes activités.

Cet automne, les services techniques de la Commune ont entrepris la réhabilitation des WC du Cairn au centre-station 
1650. Les équipements défectueux ont été remplacés, les portes abîmées ont été changées et l’espace change-bébé a été 
entièrement réhabilité, pour plus de confort.
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Les projetsen  cours...
Un déménagement réussi pour les services de la commune
Après plus d’un an dans les salles polyvalentes de la Maison 
Fichet, les agents des services administratifs de la commune 
ont ré-emménagé à la rentrée de septembre dans les locaux 
de la mairie, fraîchement rénovés. 
Le bâtiment, ancienne école du Chef-Lieu, a été entièrement 
remis au niveau de qualité attendu tant au niveau de 
l’accessibilité, que des performances thermiques ou de 
l’électricité.
Toute l’année, les services et les élus y accueilleront les usagers, 
dans un espace modernisé et fonctionnel, où la disposition 
des espaces, les performances acoustiques, l’accueil, ont été 
pensés pour offrir un service public de qualité.
Anciennement situé à l’étage côté rue, l’espace d’accueil 
se situe désormais au rez de chaussée côté place pour une 
accessibilité accrue. 

La salle du conseil municipal a conservé sa localisation initiale 
et son parquet d’époque a retrouvé sa jeunesse. 

A l’étage, on retrouve les bureaux des services administratifs : 
Urbanisme, Comptabilité, Services Techniques, Direction des 
Services, ainsi qu’une salle de réunion spacieuse et connectée. 

Le bureau du Maire 
se situe au dernier 
étage, à côté de la 
toute nouvelle salle des 
archives qui garantira 
une conservation 
optimale des 
documents historiques 
de la commune. 

Un ascenseur permet 
de desservir tous les 
étages
 
Tous ces travaux font 
l’objet de subventions 
de la part de l’État et du Département ainsi que d’EDF, 
fournisseur d’électricité de la Commune, via le dispositif des 
certificats d’économie d’énergie (CEE)  pour un total de 212 
485€ sur un montant de travaux de 1,2M€ .

Les entreprises qui sont intervenues :  
• Architecte : Isabelle PICCO (Atelier IP)
• Maîtrise d’Oeuvre : Michel WARNET (WAPI)
• Maçonnerie : AMCV
• Charpente : BOUDOT
• Menuiseries : IBF
• Cloisons/Doublage : AC-TEC
• Carrelage/Faïence : FABRIS CARRELAGE
• Peinture : SPINELLI BÂTIMENT
• Ascenseur : EUROPA ALPES TECHNOLOGIES
• CVC : LAVIGNA
• Electricité : ALP’MEDELEC
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Les projetsen  cours...
Une nouvelle organisation du stationnement pour la saison 2023/2024
Les Orres, en lien avec l’ensemble 
des acteurs de la station, a mené 
ces dernières années des projets 
structurants visant à développer les 
offres et services ainsi que la qualité 
d’accueil.
Les résultats de fréquentation ainsi 
que la satisfaction en hausse viennent 
confirmer la pertinence de ces actions, 
en témoigne la note globale de 
satisfaction de 8,3/10.
Ces résultats encourageants font 
néanmoins ressortir la problématique du 
stationnement, véritable point noir en 
termes de sécurité : l’accès des secours 
n’est pas garanti dans toute la station en 
saison, les cheminements piétons sont 
discontinus, les services de déneigement 
et de ramassage des déchets sont gênés 
par les stationnements anarchiques.
L’insatisfaction et les retours client 
sur ce point précis (note de 6/10) 
confirment ce constat, partagé par tous 
et la nécessité d’agir rapidement.
C’est pourquoi la commune s’est saisie 
de cette problématique en déployant 
un plan d’action, visant à : 
• Sécuriser les accès des véhicules de 

secours et de services : collecte des 
déchets, déneigement

• Ramener l’offre de stationnement au 
niveau de qualité nécessaire

• Désaturer les espaces publics
• Améliorer les cheminements piétons
• Faciliter et étendre l’offre de services 

liés à la mobilité : bornes de recharge 
électrique, places PMR, navettes 
gratuites

• Fluidifier le flux des véhicules avec une 
signalétique lisible et complète des 
parkings (leur type selon les besoins, 
leur localisation, le nombre de places 
disponibles).

• Simplifier le parcours client et anticiper 
son stationnement : réservation en 
ligne, application mobile, plans de 
stationnement, page web, information 
clients au moment des réservations.

• Faciliter les livraisons pour les 
socioprofessionnels de la station

Concrètement, ce plan d’action se 
traduit par :
• La construction d’un parking souterrain 

de 162 places sous le jardin d’enfants au 
centre-station 1650. Réservable pour 
des durées courtes (inférieures à une 
journée) ou longues (jusqu’à 14 jours 
consécutifs), ce parking comprendra 
également 9 bornes de recharge pour 
les véhicules électriques. En lien direct 
avec le front de neige, il permettra de 
désengorger l’aire d’arrivée en centre 
station.

• Le marquage et l’aménagement des 
places de stationnement autorisées 
sur la voirie, ainsi qu’une signalétique 
claire pour les endroits où le 
stationnement est interdit. 

• L’optimisation des parcs de 
stationnement de Prébois et de 
l’Estomac : les surfaces ont été 
recouvertes d’un revêtement, et 
les places marquées pour optimiser 
l’espace et ainsi le nombre de places. 
Ces parkings seront barriérés et 
réservables sur des durées courtes 
(inférieures à une journée) ou longues 
(jusqu’à 14 jours consécutifs).

• Le réaménagement de la zone 
d’arrivée à 1650 : les « Points d’Apport 
Volontaire Déchets» constituant la 
zone de tri sélectif du centre station 
ont été déplacés par les services 
techniques de la commune, afin 
de dégager l’espace suffisant pour 
permettre aux bus et navettes 
de manoeuvrer. Une plateforme 
navettes sera ainsi créée, améliorant 
la sécurité de la zone de manière 
importante. Le sens de circulation du 
parking de l’Etoile sera inversé, ce qui 
simplifiera l’arrivée en centre station 
des vacanciers. Celui-ci conservera sa 
fonction de dépose-minute, les usagers 
pouvant bénéficier d’une heure de 
stationnement gratuit. L’accès au P7 
par la rampe devant l’office de 
tourisme sera maintenu.
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Les projetsen  cours...

Ces actions s’accompagnent 
d’une grille tarifaire étudiée 
individuellement selon les 
situations, qui permettra la 
bonne rotation des véhicules 
dans l’hypercentre, l’orientation 
des skieurs journaliers sur les 
parkings dédiés, la limitation 
des stationnements anarchiques 
devant les résidences ainsi 
que la valorisation des espaces 
de stationnement sous les 
bâtiments, aujourd’hui largement 
sous-utilisés.
Les recettes collectées sous 
forme de régie permettront 
à la Commune d’amortir 
l’investissement global d’un budget 
de 15 M€ incluant la construction 
d’un parking souterrain de 418 
places à l’emplacement de l’actuel 
parking de Terres Rouges à 1800. 
Il s’inscrit dans la modernisation 
poursuivie par la commune et la station 
ces dernières années avec la réalisation 
des télésièges de Pic Vert et Prébois, 
le réaménagement du front de neige à 

1800, la rénovation de l’Office de 
Tourisme, la création du Pôle Sport 

Innovation.
Cette dynamique bénéfique à 
l’ensemble des acteurs et propriétaires 
de la station, ainsi qu’à la compétitivité 
de notre destination, se poursuivra dans 
les années à venir avec le confortement 
du domaine skiable et la requalification 

des terrasses du front de neige à 1650.
Nous comptons sur votre coopération 
dans cette démarche structurante et 
collective, pour laquelle nos services 
et l’ensemble du conseil municipal se 
tiennent à votre disposition pour tout 
échange.
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Le 20e forum OCOVA 2024 
explorera trois grandes thématiques 
de la transition écologique des stations 
et vallées, avec des synthèses, études 
de cas et débats sur les solutions pour 
l’optimisation de la gestion responsable 
des territoires de montagne :
• Performance énergétique – 

production d’énergie renouvelable, 
intégration, contrôle, partage – 
optimisation énergétique de l’habitat 
touristique.

• Drones, une session organisée 
en partenariat avec le Centre 
d’Excellence Drones de Montagne 
– modalités de déploiement des 
opérations drones et leurs sages 
en station et vallée : sécurité des 
équipements, installations et 
personne; données territoriales 
et exploitation; optimisation des 
opérations ; captation d’évènements 
et usages touristiques.

• Valorisation et échanges de données 

territoriales pour la transition 
écologique – gestion de l’eau dans 
les territoires, projets autour des 
plateformes de données et leurs 
échanges dans la macrorégion alpine.

Depuis 20 ans, le forum joue un 
rôle majeur dans la diffusion de la 
culture numérique auprès de toutes 
les catégories de participants des 
territoires intelligents, en particulier 
pour la montagne de demain. 

Le programme Smart Altitude, 
porté par Les Orres et déjà primé 
aux trophées de l’Europe par la 
Région Provence Alpes Côte d’Azur, 
a été retenu parmi les 5 finalistes 
du concours REGIOSTARS dans 
la catégorie « Green Europe » qui 
encourage une transition énergétique 
propre et équitable.
Au fil des ans, REGIOSTARS est 
devenu le label d’excellence de 
l’Europe pour les projets financés 
par l’Union Européenne qui 
démontrent l’impact et l’inclusion du 
développement régional.
Le Maire des Orres Pierre Vollaire, 
et Yann Bidault, Chef de Projet, ont 
présenté et défendu le projet à Bruxelles 
devant un jury composé d’experts 
venant d’Espagne, des Pays-Bas et de 
Slovénie.

Le programme Smart Altitude a mis en 
œuvre des innovations concrètes pour 
relever les défis environnementaux 
propres aux activités de montagne. 
L’accent a été mis sur la réduction 

de consommation d’énergie et 
d’émissions de gaz à effet de serre. 
Parmi les initiatives, l’installation 
de capteurs et plateformes de suivi 
et contrôle des consommations 
énergétiques des installations et 
bâtiments,  production d’énergie 
renouvelable, chauffage au granulé 
de bois provenant de sources locales, 
meilleure gestion de l’éclairage 
public.
Fort des résultats de Smart Altitude, 
Les Orres a déposé un nouveau projet 
« Novaltitude » avec 12 partenaires 
de 6 pays européens pour étendre 
la dynamique aux vallées en lien 

avec les régions, dans les domaines de 
l’énergie, de la gestion de  la ressource 
en eau, de la mobilité, des déchets et de 
l’économie circulaire. Il débutera 
en 2024.

En juin 2019, la commission d’enquête du Sénat a établi un 
rapport d’information concernant la situation des Ponts en 
France. L’une des préconisations majeures de ce rapport : la 
nécessité de réaliser le recensement exhaustif des ponts sur 
le territoire français, ainsi qu’une évaluation de leur état.
Afin d’accompagner les collectivités et plus particulièrement 
les communes dans cet exercice, l’Etat a lancé une vaste 
opération de recensement, le Programme National Pont. 
En avril 2023, les critères d’éligibilité ont permis à la 

Commune des Orres de candidater et d’être retenue.
C’est ainsi qu’en novembre, une entreprise spécialisée est 
venue réaliser un contrôle de l’état des ponts situés sur les 
voies communales. Une nouvelle visite est prévue après l’hiver. 
A l’issue de ces contrôles, la commune obtiendra un rapport 
sur l’état de ses ponts et des préconisations concernant 
les prochains travaux à mener. La suite du programme lui 
permettra également de bénéficier de crédits de subvention 
ouverts par l’Etat spécifiquement sur cette thématique.

La commune des Orres lauréate du Programme National Ponts 2

6 février 2024 : 20ème édition du forum OCOVA

Les Orres finaliste du concours REGIOSTARS de la 
Commission Européenne

Les projetsen  cours...



10

Protectionenvironnement,
actions individuelles et collectives

Calculez votre
empreinte carbone ?
Avec le simulateur de l’Ademe « Nos gestes climat », vous pouvez 
prendre connaissance de votre empreinte carbone à l’année. Ce 
simulateur détermine la quantité de Co2 que vous émettez à l’année 
selon de grandes catégories de la vie quotidienne comme l’alimentation 
ou le transport. Grâce au site impactco2.fr, vous pouvez aussi connaître 
quelles sont les émissions nécessaires pour fabriquer les objets qui nous 
entourent.  
Vous trouverez les liens vers les simulateurs sur le site de la mairie, 
rubrique “Environnement”.

Réunion citoyenne 
concernant les Zones 
d’accélération du 
développement des 
énergies renouvelables 
pour la commune des 
Orres
Elle s’est tenue le mardi 14 novembre à 18h à 
la salle du Conseil municipal, en présence de 
M. Pierre Vollaire (maire et vice-président de 
la communauté des communes de Serre Ponçon), Mme Chantal Roux et M. Bernard Meyssirel. Une dizaine d’Orrians a 
répondu présente. La présentation était assurée par Mme Aurélie Charton, chargée de l’Économie circulaire, de la  transition 
écologique et de l’énergie à la communauté de communes de Serre-Ponçon. 

Qu’est ce qu’une zone d’accélération du développement des 
énergies renouvelables? 
Introduites récemment par loi sur l’accélération du 
développement des énergies renouvelables, ce sont des 
zones identifiées par les communes en concertation avec les 
habitants comme propices à l’installation d’infrastructures 
d’énergie renouvelables.  Différents critères sont croisés : le 
potentiel de production, les risques naturels sur la commune, 
et les projets de la mairie et des habitants. Dans les zones 
identifiées, les démarches administratives seront simplifiées 
pour que les projets puissent voir le jour plus rapidement. Des 
dispositifs de financement dédiés ont également été annoncés 
par l’Etat, dont les modalités seront connues ultérieurement.
Enfin, l’identification de ces zones ne signifie pas que 
d’autres secteurs sont exclus du développement des énergies 
renouvelables.  

Aux Orres, les projets évoqués lors de la réunion : l’énergie 
solaire via le photovoltaïque au sol ou sur les toitures, et 
l’hydroélectricité, avec notamment le projet en cours, qui sera 
livré fin 2024, sur le torrent de l’Eyssalette.

 

 

Première réunion publique dans le cadre de 
l’élaboration du Schéma de Cohérence Territoriale 
(SCoT) de Serre-Ponçon
Une première réunion publique a été organisée le mardi 28 novembre à 18h00 à Embrun, dans le 
cadre de l’élaboration du SCoT de Serre-Ponçon, document de planification qui définit les grandes 
orientations d’aménagement à l’échelle de la Communauté de Communes de Serre-Ponçon (17 

communes) à horizon 20 ans.
Cette réunion publique a permis de présenter la démarche d’élaboration du SCoT, le diagnostic 
du territoire et les premiers enjeux identifiés. 

e.corbin
Texte surligné 
fin 2025

e.corbin
Note
Il produira 4 GWh/an, quantité d’énergie verte équivalente à la consommation des équipements de la Semlore.
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Elle a permis également de présenter les modalités de concertation mises en place tout au long de l’élaboration du SCoT 
(réunions publiques, ateliers de travail thématiques ouverts au public. Vous pouvez faire part de vos avis et remarques sur le 
SCoT via les moyens suivants : mise à disposition des habitants d’un registre de concertation à l’intercommunalité (du lundi 
au vendredi de 8h30 à 12h et de 14h à 17h) et  dans les communes) ou par mail dédié au SCoT : scot@ccserreponcon.com)
Parce que ce projet dessinera le futur cadre de votre vie quotidienne (démographie, économie : 
commerces, artisanat…, paysages, patrimoine, transports, logements, tourisme, agriculture) chacun d’entre vous est concerné, 
informé et invité à s’exprimer sur le devenir de notre territoire.
SRADDET : schéma régional d’aménagement, de développement durable et d’égalité des territoires
EPCI : établissement public de coopération intercommunale (soit pour nous, notre comunauté de commune de Serre Ponçon)
PLU/CC : Plan local d’urbanisme / Carte communale

NAVETTES GRATUITES des Orres cet hiver

Challenge de la mobilité

La semaine du 18 au 23 septembre, les 
agents de la commune ont participé 
au challenge de la mobilité organisé 
par la communauté de communes de 
Serre-Ponçon. Durant toute la semaine, 
ils ont joué le jeu et tenté d’utiliser pour 
chacun de leurs trajets domicile/travail 

un autre mode de déplacement que 
la voiture individuelle. Challenge ardu 
puisque les alternatives proposées, « 
à pied », « à vélo », « en trottinette » 
deviennent relativement complexes 
quand on regarde la topographie de la 
commune. Les agents l’ont relevé haut 
la main, en covoiturant assidûment et en 
profitant même d’une éclaircie le jeudi 
matin pour monter en vélo électrique 
depuis l’aire de covoiturage de Baratier. 
Ils ont également participé chaque midi 
à des « mini défis » sur le thème de la 
mobilité.  Ces défis, ainsi que le taux de 
participation, ont déterminé un score 
qui classe la commune en 4e position 
sur les huit structures participantes, 
à seulement quelques points de la 
Communauté de communes, troisième. 

La commune de Chorges a remporté le 
challenge, devançant de peu l’entreprise 
Websenso.
Au-delà de moments de partage 
et d’échanges appréciés de tous, le 
challenge a montré que les contraintes 
d’horaires, topographiques ou 
d’organisation qui conduisent chacun 
à prendre individuellement sa voiture 
pour venir travailler sont finalement 
surmontables. 
Au total pour toutes les entreprises 
participantes, ce sont 710 trajets 
et 7 500 km qui ont été réalisés en 
écomobilité au cours de la semaine. Le 
challenge sera reconduit en 2024, avec 
on l’espère un nombre de structures 
participantes encore plus 
nombreux !

Durant la saison d’hiver, des navettes gratuites relient les différents pôles 
des Orres : les stations 1550, 1650 et 1800, le Chef-lieu et les hameaux. 
Symbole de l’engagement du territoire pour une mobilité durable, ces 
navettes sont alimentées par biocarburant à base d’huiles végétales 
recyclées permettant d’abaisser de 90% l’émission de Gaz à Effet de Serre.
Le lien entre la station et la vallée est assuré par le biais des navettes Zou, 
le service de mobilité de la région SUD. Cette année, le coût de la ligne 
n°560 qui dessert quotidiennement la station a bénéficié d’une baisse de 
tarif portant le ticket à 1,47€ en carnet de 10 tickets, soit 30% d’économies 

par rapport au ticket acheté individuellement.
Pour les trajets domicile/travail des travailleurs, une navette gratuite est 
mise à disposition par la Communauté de Communes de Serre-Ponçon.

Enfin, à compter de cette année,  les lignes scolaires sont ouvertes à tous les 
usagers dans la limite des places restantes.
Les horaires sont disponibles sur le site internet de la mairie, rubrique « 
Transport ». 
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Du côté
de jeunesnos

Juin 2023 : Nuitée refuge pour la classe des CE/CM

“Notre école, faisons-la ensemble” : un projet pédagogique 
commun

Fête de fin d’année

Les CE/CM sont partis au refuge du Chardonnet, 
accessible uniquement par la marche dans la vallée 
de Névache avec les élèves du même âge de Réallon. 
Ils ont été accompagnés par Pierre Mumber, un 
accompagnateur en montagne et de son âne, 
Quinoa. Cette sortie fut une belle expérience en 
montagne de marche et de découverte de la vie 
dans un refuge en groupe.
Les maternelle/CP auraient dû vivre la même 
expérience sur le refuge des Drayères mais une 
épidémie de varicelle a forcé l’annulation de cette 
sortie.
Tom, CE2 : « Au refuge avec la classe des grands 
et des Puys, on a joué à des jeux, on est allé se 
promener. Avec Tyméo et Liam, on a fait l’enclos 
de l’âne qui s’appelait Quinoa. Liam et moi, on est 
tombés dans l’eau ! »

Vendredi 30 Juin a eu lieu la traditionnelle 
kermesse et fête de fin d’année scolaire devant les 
parents, grands-parents, élus. Les enfants avaient 
préparé des chansons, scénettes, danses. Ils ont 
aussi fait travailler leur public avec entre autres 
du calcul mental. Un spectacle plein de talents et 
d’énergie!
Puis un moment fort pour 7 enfants de CM2. C’était 
leurs derniers instants à l’école des Orres, avant de 
rentrer en 6ème au collège : Léa BONNAFFOUX, 
Lola LAGIER, Lou CIPPICIANI, Thélia BADJILY, 

Augustin KOT, Liam TILLO, Helven BENOIT. Un mélange fort d’émotions 
pour eux et leurs parents. Mais ces enfants ont aussi dit avoir hâte de partir 
vers de nouvelles aventures d’apprentissage, en rejoignant le collège des Ecrins 
à Embrun. 
Pour féliciter ces 7 enfants et leur donner un souvenir qu’ils pourront garder 
toute leur vie s’ils le veulent, la mairie des Orres (par le biais de M. le Maire, M. 
Sébastien Bonnaffoux, Mme Chantal Roux et Mme Sonia Forme) leur a offert 
un dictionnaire français-anglais, un bescherelle et une clé USB (demandée 
maintenant en 6ème).
La soirée s’est poursuivie par un repas partagé sous le préau de l’école.

Les écoles de Réallon-Saint Apollinaire, de 
Puy Sanière- Puy St Eusèbe et des Orres 

ont présenté en 2023 un projet 
commun afin de répondre à l’appel 
à projet gouvernemental “Notre 

école faisons-la ensemble”. L’objectif du 
gouvernement, agir comme incubateur de 
projets innovants. Rassemblant 3 écoles de 
montagne, aux effectifs variables du fait de 
la démographie, mais dont l’existence est 

capitale pour les communes concernées 
et des écoles  ayant des points communs: 
écoles à 2 classes, parfois un nombre 
très restreint d’enfants dans un même 
niveau, souhait des enseignants d’un 
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Septembre 2023 : « Musique et école dehors » avec les 
élèves des trois sites : Réallon, les Puys et Les Orres.

Octobre 2023 : La Grande Lessive
Nous avons participé au projet de la 
Grande Lessive « Avec ou sans Eau ». Les 
élèves ont pu créer des paysages marins 
à partir de différents matériaux mis à 
leur disposition, des haïkus (poèmes) à 
partir de photos représentant l’eau sous 
toutes ses formes, dessiner la mer avec 
ou ce qu’elle pourrait être sans eau, 
modeler des animaux de mer. Caroline 
de la médiathèque et des parents sont 
venus nous aider pour mener ces ateliers. 
Quelques habitants avaient dessiner 
aussi sur ce thème et nous ont transmis 
leurs réalisations. Dans l’après-midi, les 
réalisations ont été « étendues » sur 
un fil tendu dans la cour de récréation 

comme des vêtements qui sortent de la 
lessive ! La pluie nous a obligé à ranger 
nos dessins avant l’arrivée des parents.
Céleste, CM1 : « Nous avons écrit des 
mini-poèmes (des haïkus). Il fallait des 
images pour s’inspirer, voici mon haïku :
Fleur du paradis enchanteur; Petite 
perle d’eau; Fleur blanche de la neige 
d’hiver. »
Malya, CE2 : « On a fait, à partir de 
chiffons, d’animaux en plastique, de 
légos, de petits cailloux et d’un bac des 
paysages qui représentent la mer. J’ai 
bien tout aimé ! »
Pauline, CE1 : « On a fait des animaux 
de mer à partir de pâte à modeler. »

fonctionnement ensemble, une même 
problématique autour des transports 
(écoles isolées)...
Le projet prévoit des temps d’enseignements 
en commun. L’enseignement en présentiel 
et en visio/distanciel seront utilisés 
alternativement : cela permettra aux 
enfants de partager la classe avec des 
élèves de même niveau mais issus d’écoles 
géographiquement éloignées. Par exemple 
un enfant en CP aux Orres, 2 à Réallon 
et 3 au Puys permettent d’avoir 6 enfants 
en CP, autre exemple  6 enfants en 
CM1 aux Orres, 1 à Réallon, 1 aux Puys 
permettent d’avoir 8 enfants en CM1. 
Ce qui permet pour les 3 écoles d’avoir 
un nombre significatif d’enfants pour les 

enseignements avec un renforcement de la 
dynamique pédagogique.
Le projet s’est mis en place dès la rentrée 
de septembre, où les élèves ont participé à 
une semaine de stage de musique pour tous 
les niveaux. Les plus grands ont également 
visité la cité de Montdauphin et la Maison 
de la géologie et du Parc. A terme, des 
matières (géographie, histoire…) seront 
enseignées en commun et pour le reste des 
enseignements ils se feront toujours dans 
leurs écoles respectives.
Le Département et l’Etat ont alloué un 
financement dans le cadre du « fond 
d’innovation pédagogique » aux trois écoles, 
afin qu’elles se dotent d’équipements 
informatiques performants et pour celles 

qui ne l’étaient pas déjà (Réallon et les 
Puys) d’être raccordées à la fibre optique. 
L’académie, très partie prenante dans ce 
projet, a de plus dédié des temps spécifiques 
aux professeurs des écoles et directrices, 
pour leur permettre de se rencontrer et 
préparer les enseignements.
Rappelons qu’il n’est pas question de 
renforcer le lien élève-écran, mais bien 
de permettre des enrichissements 
pédagogiques par classes d’âges, renforcées 
par des rencontres physiques des enfants 
avec les  enseignants des 3 écoles. 
Les CM auront de plus l’opportunité de 
tisser ainsi, des liens en amont de leur 
future rentrée en classe de 6e. 

Les élèves étaient réunis pendant une semaine, à la journée, autour d’un projet musical avec l’apprentissage commun d’une 
chanson « C’est l’amitié qui gagne » et de création d’une chanson par cycle grâce à Adeline Crestia de l’école de musique de 
l’embrunais. En parallèle, ils ont suivi, en extérieur, des ateliers organisés par les 6 enseignantes des écoles en EPS, Art, Anglais 
et Géographie locale.
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Octobre 2023 : Journée des sciences et visite du fort de 
Montdauphin : les élèves de CM des Orres ont rejoint les 
CM de Réallon et des Puys pour une journée commune

La semaine du goût à la cantine

Tyméo, CM1 : A la maison de la géologie à côté de Briançon, 
il y a un T-rex. Avant de commencer les expériences en 
sciences, on a raconté des histoires sur les pierres et on a 
appris des noms de pierres : obsidienne, granit…
Cloé et Maëline, CM1 : Nous, les CM, nous sommes allés à 
la maison de la géologie, nous avons fait des activités, il y en 
avait une avec du feu ! On a fixé une bougie au centre d’une 
assiette, on l’a allumée et on a posé un bocal par-dessus. On 
a retourné le bocal et l’assiette et on a versé de l’eau de chaux 
dans le bocal. Si l’eau devenait grise c’est qu’il y avait du CO2 

qui restait dans le bocal. Dans une autre expérience, on a pris 
des allumettes, de l’eau de chaux, une feuille cartonnée et 
une pince en métal. On devait prendre la feuille avec la pince 
et la tremper dans un mélange d’alcool et d’eau. Ensuite, on 
devait allumer une allumette et faire brûler la feuille imbibée 
mais comme elle était trempée dans le mélange, il y a eu une 
flamme mais la feuille est restée intacte !
Alix, CM1 : On a visité le fort de Mont Dauphin ! On est allé 
dans les souterrains et il y avait 5 passages dont celui où on 
est rentré. 

Cette année, la semaine nationale du goût avait lieu du 16 au 
20 octobre.
Pour une partie des enfants c’était une découverte de cette 
animation, car nous avons beaucoup de tout petits à la cantine. 
Pour les plus grands c’est toujours l’attente de la découverte 
de nouvelles aventures culinaires et gustatives.
Aux menus, le parcours de nos cuisines régionales françaises :
• la Provence avec les alouettes sans tête
• l’Alsace avec la choucroute
• La Bretagne avec ses coquilles saint Jacques, rillettes de thon
• les Antilles avec le colombo de poulet

Le tout accompagné de céréales, de riz ou de légumes bio. 
Tout comme les différents pains, fromages et desserts 
(glaces, fruits, laitages).Merci à Noëlle et Virginie pour 

leur investissement dans ce moment de l’année particulier 
et festif de la cantine. Noëlle a notamment, tous les jours 
joliment décoré les tables.
Comme chaque année, les enfants sont repartis avec les 
menus, sur des documents en couleur illustrés, pour expliquer 
à leurs familles, les goûts, textures, saveurs et origines des 
aliments qu’ils avaient mangés.
Monsieur Vollaire est venu, comme chaque année, partager 
un moment de repas avec les enfants. Moment qu’il apprécie 
tout particulièrement et qui est toujours attendu par les 
enfants. Ceux-ci ont le droit de poser toutes les questions 
qu’ils veulent à Monsieur le maire qui y répond avec patience 
et beaucoup de plaisir. Un moment empreint de sincérité, de 
rires et de tendresse.
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Nouveauté cette saison : le Pôle Sport Innovation des Orres

Cette saison, on ose, on se lance, on progresse, on se surpasse et 
on partage au Pôle Sport Innovation des Orres. Ce nouveau lieu 
unique en montagne va ouvrir ses portes dès cette saison d’hiver. 
Sur 1 100m² et 2 niveaux, il proposera à travers 8 salles et plus de 
50 équipements, une expérience unique pour passer du virtuel au 
réel et de l’indoor à l’outdoor, pour un public allant du débutant 
à l’athlète de haut niveau. Présentation de ce projet incroyable à 
découvrir cet hiver aux Orres.

Une découverte sensorielle et divertissante des 
sports pleine nature
Le pôle Sport Innovation, est conçu de manière à répondre aux 
attentes d’une clientèle large. Il propose une expérience unique 
pour découvrir, s’amuser, s’initier, progresser et améliorer ses 
performances sportives en montagne.

5 simulateurs d’activités sportives en réalité virtuelle
Sensations garanties 
avec une salle contenant 
5 simulateurs en réalité 
virtuelle. Les usagers 
pourront s’équiper 
d’un masque VR et 
expérimenter aux choix : 
du VTT de descente (VTT 
DH), du ski alpin sur la 
célèbre Pousterle ou sur 
les pistes rouges Génépy 

et Grand Cabane des Orres, du canoë-kayak :sur les vagues de 
la rivière du Guil dans le Queyras, du parapente pour survoler les 
paysages grandioses des Hautes-Alpes, du speed-flying à plus de 
100 km/h ou du speed-riding pour des sensations extrêmes et 
inoubliables au ras des crêtes alpines !

1 tapis de ski incliné
Été comme hiver, il sera désormais possible de profiter de l’un des 
rares tapis de ski indoor en France ! 
Pour les débutants, ce sera l’occasion d’y faire ses premières glisses, 
de gagner en confiance, d’affiner ses techniques et de progresser 
en toute confiance. Les skieurs de compétition et professionnels y 
trouveront un lieu d’entraînement sur-mesure avec analyses des 
mouvements en temps réel et vidéos et en multipliant leur temps 
de ski même hors saison. Ce tapis sera également une véritable 
plateforme de réathlétisation et rééducation des sportifs.

2 salles d’escalade
Escalade ludique «Clip’n 
Climb» : 8 modules 
d’escalade colorés 
accessibles à tous et à 
tous les âges ! Avec de 
larges prises, un système 
d’auto-assurage et des 
formes aussi variées les 
unes que les autres, ces 
modules sont idéals pour 
progresser et s’amuser.
Salle de bloc et mur 
d’escalade : Pour débuter 
ou repousser ses limites 
dans l’une des deux salles 
d’escalade : Une salle de bloc 20x4 mètres, pour travailler sur 
des séquences courtes et améliorer sa force, sa puissance et sa 
dynamique de grimpe et un mur 24 voies du 3C au 7C de 19x7 
mètres.

1 salle de musculation & cardio
Sur un plateau de 161 m², plus de 12 appareils cardio seront proposés 
(tapis de course, ClimbMill, vélos droits, assis ou elliptiques, 
rameurs...) ainsi que des appareils de musculation guidés, poids et 
haltères.

1 salle de fitness & bien-être
Pour se détendre et se renforcer, une salle dédiée aux cours 
collectifs et aux ateliers bien-être.

Une conception architecturale remarquable au 
service du public et de l’environnement
Le PSI trouve sa place au sein d’un bâtiment futuriste cohérent 
avec l’Architecture contemporaine remarquable des Orres 1650, 
pensé par le cabinet d’architectes Baillon-Henrion.
L’utilisation de matériaux de très grande qualité fait de cet édifice 
le témoin de la montagne de demain. Sa conception, respecte les 
dernières normes environnementales (RE2020) et a été pensée 
pour avoir le minimum d’impact sur la station et sur l’environnement.

La station des Orres, tournée vers l’avenir
Leader de la transition écologique au niveau européen, la station des 
Orres bâtit progressivement la montagne de demain. Le nouveau 
Pôle Sport Innovation des Orres s’inscrit dans cette dynamique 
engagée depuis une décennie pour faire évoluer le modèle 
touristique vers une montagne durable, socialement inclusive et 
économiquement performante.
Le programme d’investissements se poursuit autour de trois 
grandes thématiques : La diversification des activités (dont le Pôle 
Sport Innovation fait partie), la modernisation du domaine skiable 
(déjà engagée avec la modernisation des remontées mécaniques, 
la requalification du front de neige 1800, la sécurisation de 
l’enneigement), et la réduction de l’empreinte écologique 
(en témoignent les actions pour concilier développement 
touristique et respect de l’environnement).

Activités économiques
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Activités économiques
Un centre d’excellence drone aux Orres

Kidspark, la nouvelle aire de jeux indoor pour enfants

La société Patrolair* installe un centre 
d’excellence drone aux Orres, dédié à 
la formation des télépilotes de drone 
des stations françaises. Pionnière à 
l’échelle mondiale, cette initiative 
bénéficie de l’expertise logistique de 
la station-commune, ainsi que de son 
cadre montagnard exceptionnel pour la 
conduite opérationnelle des missions.
Les applications, axées sur la sécurité 
des personnes, des équipements, et 
la préservation environnementale 
suscitent un intérêt croissant parmi les 
professionnels du secours en montagne 
et les domaines skiables. Ainsi, parmi 
les présents aux formations de ces mois 
de septembre et octobre on retrouve 
les professionnels de stations telles 
que les Orres et Val Cenis, ainsi que 
Courchevel.
Sous la direction de professionnels 
issus des secteurs de l’industrie, de 

l’aéronautique et de la défense, Patrolair 
offre une formation approfondie aux 
télépilotes de la montagne, mettant 
l’accent sur une maîtrise technique 
pointue des procédures et de la 
réglementation. On retrouve parmi les 
missions spécifiques :
• Recherche et premiers secours 

de personnes à l’aide de caméras 
infrarouges détectent toute source de 
chaleur.

• Déploiement rapide dans des 
environnements difficiles d’accès, 
pour des inspections préventives de 
déclencheurs d’avalanches ou des 
évaluations des risques naturels.

• Surveillance technique du domaine 
skiable, des enneigeurs et des 
remontées mécaniques.

Les avantages de l’utilisation de drones 
dans ces contextes sont multiples, allant 

de la réduction du temps nécessaire aux 
opérations de recherche et de secours, 
à l’évitement de prises de risques 
inutiles pour les équipes, en passant 
par la diminution des déplacements en 
scooter et en dameuse. Ces formations 
certifiées Qualiopi, ouvertes au grand 
public, se déroulent en deux phases : une 
première consacrée à la théorie, suivie 
d’une mise en pratique. En complément, 
un forum dédié sera prochainement mis 
en place pour encourager les échanges 
et les retours d’expériences entre les 
professionnels du domaine. Patrolair 
s’engage ainsi à promouvoir l’excellence 
dans l’utilisation des drones, contribuant 
à renforcer la sécurité et l’efficacité des 
opérations en montagne. La commune 
a engagé ce partenariat pour une 
meilleure maîtrise du développement 
des usages du drone en montagne.

Sur 3 niveaux, les cascadeurs en herbe 
devront franchir des obstacles récréatifs 
qui demandent réflexion, action et 
réaction !
L’aventure commence au 1er niveau : 
après un plongeon dans la piscine 
à balles de toutes les couleurs, les 
enfants franchissent rideaux, serpents 
suspendus, prismes giratoires, glissent 
dans la chambre à boules géantes, se 
défoulent sur les sacs de boxe et font 
preuve d’équilibre sur d’instables cubes, 
cylindres et rouleaux.
Alpinistes dans l’âme, ils s’élèveront 
jusqu’au 2ème niveau par des plateformes.
Pyramides et collines à escalader, filet, 
souricière, pont à rouleaux, corde à 

nœuds... Les enfants font appel 
à leur force et leur agilité pour 
venir à bout des obstacles, 
repousser ses limites et atteindre 
le 3ème et dernier niveau.
Debout, à genoux, allongés, on 
continue à grimper, à se faufiler, 
à lutter pour son équilibre, à se 
suspendre pour enfin ressortir 
par le toboggan twister.

Pour les mini explorateurs de 1 à 3 ans.
Les plus jeunes ont aussi leur espace 
de jeux à eux. Sur 12 m², des modules 
colorés et sécurisés feront la joie des 
tout petits.
Des chiens et des écureuils à escalader 

et câliner, un parcours de cylindres pour 
les premiers pas et une montagne de 
cube à construire et à faire dégringoler !
Un espace idéal pour développer la 
motricité, la coordination, développer 
son imaginaire et s’amuser sans 
s’ennuyer.

Côté domaine skiable
Du côté du domaine skiable, la préparation de la saison 
d’hiver se poursuit avec notamment :
• L’optimisation des enneigeurs : Une vingtaine d’enneigeurs 

obsolètes a récemment été remplacée par des équipements 
plus récents, plus performants. Cette nouvelle génération 
d’enneigeurs gère de manière plus efficace notre précieuse 
ressource en eau, tout en assurant une qualité de neige 

optimale. Ces améliorations visent à garantir des conditions 
de glisse idéales tout en respectant notre environnement.

• Optimisation du damage : Le système LIDAR, qui permet 
de mesurer en temps réel la hauteur du manteau neigeux, 
a été mis à jour et optimisé pour fournir une carte du 
manteau neigeux affinée et ainsi mieux gérer la ressource en 
neige avec une production et répartition au plus juste. Une 
nouvelle dameuse vient renforcer le parc des équipements 
de la station.
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Le 30 novembre, une  
journée consacrée à la 
Sécurité Routière (voitures, 
vélos, quads, piétons) a été 
proposée* gratuitement à 
la douzaine d’orrians qui 
s’étaient inscrits. La journée 
était découpée en séances 
théoriques et pratiques. Les 
objectifs étaient divers:
• Sensibiliser au risque routier
• Actualiser les connaissances du code 

de la route et de la sécurité
• Tester ses réflexes, savoir gérer 

des situations de stress, avec des 
simulateurs de conduite

• Connaître les bonnes pratiques et 
exercices pour préserver sa capacité à 
la conduite

• Les nouveaux panneaux et 
réglementation

• Quiz du code de la route avec correction
• Équipement du véhicule
• Atelier pratique l’après midi

Pour les seniors volontaires avec un 
véhicule d’auto école (3 seniors par 
véhicules) et un moniteur pour chaque 
groupe, conduite sur un parcours entre 
Embrun et les Orres. Le moniteur était 
là pour aider et répondre aux questions 
des participants en situation pratique. 
En attendant de pouvoir participer à 
l’audit de conduite, le reste du groupe a 
participé à des mini  ateliers:
• Test du réactiomètre (le temps de 

réaction)
• Les dangers des médicaments…

La neige et la pluie n’ont pas 
découragé les participants. La 
journée s’est déroulée dans 
une ambiance chaleureuse, 
elle a été riche d’échanges 
autour de M. Gérard 
Soulan, animateur de “GS 
prévention”. Les connaissances 

impressionnantes de ce dernier, ses 
capacités didactiques indéniables et son 
humour, ont été appréciés par tous. Le 
temps a passé très vite. 
Les participants ont demandé à ce que 
cet atelier puisse de nouveau avoir lieu 
l’année prochaine. 
Merci à tous pour votre participation 
agréable et riche!

*En partenariat avec l’ Association Santé 
Éducation et Prévention sur les Territoires 
(l’ASEPT)

Les ateliers
de  ce  2nd semestre

L’atelier danse,
prévu cet automne avec 
Mme Marie Noëlle Leininger 
(sophrologue) a dû être 
annulé faute d’un nombre 
suffisant d’inscrits.

Atelier conduite pour les personnes de 60 ans 
et plus

Services,
culture et  festivités

Club socio-culturel

Le club a continué jusqu’à la trêve 
estivale, où les activités dans les 
jardins entre autres, ont occupé 

majoritairement les membres.
Avec l’arrivée de l’hiver les 
activités ont repris tous les 
lundis de 14h à 17h (sauf 
jours fériés), à la maison 
Fitchet, dans un premier 
temps salle Bernard Boyer, 
puis ultérieurement après 
quelques travaux,  à la salle 
polyvalente du r.de ch..
Venez partager des parties 

de cartes, de jeux de sociétés divers, 
confectionner des bijoux fantaisies, 

dessiner….
Bien sûr, la mairie continuera 
d’agrémenter ces après-midis avec des 
boissons chaudes et quelques douceurs 
bio, offertes pour le plaisir de tous. 
Un rappel important : aucune 
inscription préalable n’est nécessaire, 
et la participation est entièrement 
gratuite. Tout le monde est le bienvenu, 
quel que soit  son âge. 
Venez nombreux partager des 
moments de convivialité et 
d’échanges !
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Exposition art et artisanat
Cette année l’exposition a réuni 16 
créateurs locaux à la salle de Prince !  
Parmi eux, de nouveaux exposants et 
d’autres fidèles depuis plusieurs années 
ont présenté leurs créations, offrant 
ainsi une grande variété d’œuvres :

… de la peinture :
• Mme Christine 

Samuel (avec 
la reproduction 
d ’ a n c i e n n e s 
a f f i c h e s 
publicitaires)

• Mme Lazzeri, 
professeur de 
dessin avec ses 
tableaux et ceux 

de ses élèves.
Puis, avec des 
techniques de 
peinture très variées : 
pastel, couteau, encre 
de chine, crayon de 
couleur et même avec 
du café ! :
• Mesdames : 
Sophie Bardon, Nicole 
Fortoul, Danielle 
Céard, Lucienne 
Marseille. 

… des photographies :
• M. Alain Raffour, qui voyage et 

travaille beaucoup pour des ONG, est 
également passionné de faune alpine, il 
a exposé cet été sur ces deux activités :

• Des photos de Bouquetins, chamois, 
marmottes

• De superbes photos rassemblées 
en une série intitulée “Femmes 

d’ailleurs” Il est venu régulièrement 
dans le courant de l’été expliquer son 
travail aux visiteurs.

• Mme Christine Stein : propriétaire 
du Gîte Cimes au Chef-lieu, qui 
voyage beaucoup et est passionnée de 
photographie, a cette année ébloui le 
public avec ses superbes photos en noir 
et blanc de son voyage en Islande. 

• M. Romain Noël, photographe de nos 
montagnes Hautes Alpines, photos 
qu’il re travaille avec beaucoup de 
patience et de sens artistique.

… de la poterie :
Mme Sarah Rossero, 
qui a son atelier au 
Chef-lieu « La Terre 
du chat Bleue » 

… des créations à 
base de Tissu et crochet :
Association Tiss’Âges, située à Embrun. 

C’est la première 
année que Mme 
Sophie Allec, 
présidente, ainsi 
que les membres de 
cette association, 
ont exposé leurs 
créations aux Orres. 
Ils nous ont présenté 
des vêtements, 
châles, sacs cousus 

et brodés à la main, doudous et 
croques-soucis pour les tout-petits, 
tableaux, objets en bois… Chaque pièce 
est unique. De plus quatre couturières, 
tricoteuses, sont montées une fois par 
semaine tout l’été, passer l’après-midi à 
la salle de Prince pour partager avec les 
visiteurs leurs passions et les encourager 

à participer. 
M e r c i 
b e a u c o u p 
pour vos 
talents et 
générosité. 

… des Cloches, Sonnailles :
Créations artisanales. Collectionneur 
passionné, Mr Robert Lagier crée 
des pièces uniques. Il participe à des 
rencontres nationales et internationales 
sur cet artisanat.
La mairie a tenu à honorer et remercier 
ces exposants talentueux en organisant 
un vernissage le 17 août, en présence de 

M. Vollaire, Mme Chauvet (conseillère 
départementale), des élus orrians, 
de Loriane Truoilo (responsable du 
musée et de l’exposition cet été) et des 
exposants. Des moments d’échanges 
riches en émotions ont marqué la 
présentation du travail des artistes et la 
soirée s’est conclue autour d’un verre de 
l’amitié. 
Un grand merci à tous ceux qui ont 
contribué en exposant ou en visitant 
cette exposition cet été.

Café santé
Au vu de la satisfaction des participants 
et à leur demande, la mairie a décidé 
de poursuivre les ateliers avec Leslie 
Lombard, psychologue, pour le 
quatrième trimestre des cafés santé. Un 
rendez-vous, une fois par mois depuis 
deux ans, qui est très apprécié par le 

groupe d’orrians qui s’est constitué 
au fil du temps, où la confidentialité 
et la confiance absolue les uns envers 
les autres, permettent à chacun de 
s’exprimer sans crainte de jugement, 
dans un esprit d’entraide, d’empathie, 
de générosité et d’amitié.  Les deux 

heures passent très vite dans cette 
ambiance chaleureuse autour d’un café 
et viennoiseries offerts par la mairie. 
Vraiment des moments précieux 
de partages, d’émotions, de rires, 
d’humanité !



19

Concerts
La saison estivale offerte par la mairie 
des Orres, a été ouverte par le concert 
« des SEMEUSES » le mercredi 12 
juillet 18h30, à l’Église Sainte Marie 
Madeleine au Chef-lieu
Adèle Pons soprano, Madeleine Webb 
mezzo-soprano, les deux cantatrices, 
fidèles aux Orres depuis des années, 
étaient accompagnées au clavecin 
par Myrrha Principiano. Elles ont 
interprété des œuvres de Monteverdi, 
Purcell, Haendel…avec toujours autant d’approche didactique, de talents et de générosité, pour le 
plus grand plaisir du public présent. De plus, celui-ci a eu droit à « un bonus » avec la présentation 
détaillée par Myrrha Principiano de son instrument de musique : le clavecin.

D’autres concerts ont suivi à l’église du 
Chef-lieu :

« LA PIANOTERIE »
Le 21 juillet 18h30
L’HISTOIRE DE LA MUSIQUE AU 
PIANO

Animation musicale pianistique variée, 
ludique et interactive, à deux et quatre 
mains avec KEVIN TADUY et CLARA 
FAROUZE sur le thème de l’histoire de 
la musique à travers le piano.
La plupart des compositeurs ont été 
passés en revue au piano avec des extraits 
de leurs œuvres majeures. Des plus 

classiques, aux 
contemporains, 
en passant par 
les musiques 
de films et 
même celle 
d’un jeu vidéo 
(qui l’eut cru), 
on a découvert 
que le piano 
était présent 

dans quasiment toutes les formes de 
musique.
Les deux jeunes musiciens (originaires 
de Guillestre) de par leur virtuosité, 
énergie, passion communicative ont 
entraîné le public dans un tourbillon de 
connaissances historiques, d’anecdotes, 
de plaisir et de joies.  

Le concert final de « l’UDEM* » s’est 
déroulé le 29 juillet à 16h30. Les élèves 
et les Maîtres internationaux, ont donné 
une représentation à l’issue de leur 
semaine studieuse de formation. Ce 
sont toujours des moments de musique 
classique de très grandes qualités. 
Félicitations à tous, sans oublier les 
organisateurs du Lions’ Club. 

Merci pour votre fidélité à notre 
commune des Orres !

*Université d’été Lions de la musique
Photos : le Lions Club.

« DUO NUANCES »

Le vendredi 11 août à 18h30. Une 
formation d’exception ! Avec Jérémie 
Buirette, Champion du Monde 
d’accordéon et Clémence lauréate de 
plusieurs prix de renom ont présenté un 
concert accessible à tous.
Désireux de faire découvrir l’accordéon 
sous sa forme la plus noble, ce duo a 
interprété ses propres transcriptions 
et arrangements de compositeurs 
comme Vivaldi, Bach, Rossini, Brahms, 
Piazzolla... avec une grande maîtrise 
des instruments et une chaleureuse 
complicité.
Proche de leur public, ils ont présenté 
un concert plein de dynamisme, 
encourageant les personnes présentes 
à les accompagner en chantant sur les 
morceaux les plus connus.
Vraiment une très belle soirée !

Services,
culture et  festivités
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Enfin pour la première fois, le Jeudi 27 
juillet 18h00, un concert Jazz- Swing 
s’est déroulé en extérieur, sur la Place 
de la Mairie au Chef-lieu.
Le « SPEAK LOW QUARTET »

En deux fois 50mn, les quatre musiciens 
ont fait partager leur amour du jazz des 
années 1960. Avec Antoine Madet 
(saxophone), Charlie Faure (piano), 
Guillaume Burkhardt (contrebasse), 

Julien Defontaine (batterie). Ils ont 
interprété des morceaux des Jazz 
Messengers d’Art Blakey, de Hank 
Mobbley, Lee Morgan et Horace Silver...
fidèle au Hard-Bop, aux sonorités blues 
et à l’énergie du swing !
Le beau temps était de la partie pour 
valoriser ce concert où plus de 60 
personnes étaient présentes.
Les gens avaient envie de danser 
sur ces rythmes entraînants et on 
entendait dans le public « ce sont de 
vrais professionnels », « ils sont super 
! ». La soirée s’est terminée à 21h sous 
les applaudissements appuyés des 
spectateurs.

Conférences
« Les FEMMES D’AILLEURS » :  
Infirmier anesthésiste, cadre de santé, Mr Raffour travaille 
depuis plusieurs années, pour plusieurs ONG, Médecins du 
Monde, Chirurgie Solidaire et Friendship. Des associations 
humanitaires au service des femmes. Également photographe, 
Mr Raffour, a présenté lundi 17 juillet à 18h30 (à la salle 
Bernard Boyer, maison Fitchet) des portraits de femmes, 
à travers ses photos. Il explique la vie de ces femmes, leurs 
rites, les us et coutumes de leurs pays, les circonstances, le 
contexte où il les a rencontrées, au Bangladesh, en Inde, au 
Bénin principalement mais aussi au Cap Vert et en Tanzanie.
On a pu constater, pour ceux qui ne le savaient pas, la rudesse 
de leurs vies, leur santé, l’accès aux soins très difficiles 
(aspects gynécologiques, maternité…), mais aussi la dignité, 
le courage, et la beauté de ces femmes qui sont l’avenir de 
leur pays. 

« RETOUR DU BOUQUETIN DANS LES HAUTES 
ALPES » 

Le lundi 21 août à 
18h30 à la salle du 
conseil municipal, 
Mr Alain Raffour 
p h o t o g r a p h e 
autodidacte et 
passionné de la faune 
haute alpine, a raconté 
toute l’histoire du 

bouquetin, depuis sa disparition à son retour sur nos massifs. 
A la fin du XIXème siècle, victime d’une chasse excessive pour 
sa viande et pour des croyances médiévales destructrices 
(os du cœur en forme de croix servant de talisman, effet 
aphrodisiaque de ses cornes broyées en poudre...), il n’en 
restait plus qu’une centaine d’individus en Italie dans la 
réserve de chasse du Grand Paradis appartenant au roi Victor 
Emmanuel II. 
Le bouquetin a été ré-introduit pour la première fois en 
France dès 1959 dans les Hautes Alpes (Cerces).  Les six 
premiers bouquetins provenaient de Suisse, échangés contre 
des castors !
Par la suite d’autres bouquetins furent lâchés dans le parc des 
Écrins (Champsaur) créé en 1973 et dans le Queyras.
Le bouquetin, depuis 1980, appartient aux espèces protégées. 
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Les Nuits Internationales 
des Étoiles

Nuit Internationale de la Chauve-Souris

Elles se sont déroulées les 12, 13, 14 août, sur le thème de 
cette année « poussières célestes ».
Trois conférences ont été animées à l’ERC par Mr Mercier et 
Mr Potet de l’association marseillaise d’astronomie (l’AMAS) : 

• Le ciel d’été (dont les Perséides)
• Le système solaire hier, aujourd’hui, demain 
• Les Poussières célestes 

Entre 150 et 200 personnes étaient présentes les trois soirs.
A la suite des conférences, les observations du ciel étoilé des 
Orres avec les télescopes des membres de l’AMAS se sont 
déroulées à Prélongis. L’éclairage public avait été éteint par la 
commune, pour supprimer au mieux du possible la pollution 
lumineuse. Les personnes qui en avaient, étaient venues avec 
leur matériel d’optique personnel (télescope, jumelles) et ont 
eu tout loisir de partager leurs observations sous la guidance 
des conférenciers. 

Nous avons été témoins d’un phénomène inattendu, ce 
n’étaient pas des extraterrestres mais sorti brutalement de 
nulle part et disparu aussi mystérieusement « le petit train 
de plus d’une dizaine de satellites » lancés par Elon Musk, 
la « constellation » artificielle Starlink!!! L’apparition et la 
disparition tout aussi rapide de ces objets, avaient en fait, été 
rendues visibles par les rayons de soleil qui se reflétaient sur 

les satellites. Une preuve d’une partie de la pollution qui se 
trouve actuellement dans l’espace. 
Nous sommes ensuite revenus à la contemplation de notre 
ciel naturel. Cette année la lune était pleine et de ce fait, 
gênante pour voir toutes les constellations. Mais on a pu 
voir le triangle d’été, la constellation du Cygne, la couronne 
boréale… et bien sûr les étoiles filantes.
Depuis que la commune des Orres participe aux Nuits des 
étoiles (12 ans), on constate de plus en plus de personnes 
qui s’intéressent à l’astronomie et viennent partager ces 
moments de sérénité, d’émerveillement offert par notre ciel 
orrian. Encore de beaux moments partagés en famille, entre 
amis… Merci à tous pour votre participation.

La 27ème nuit internationale de la 
chauve-souris, cette année aux Orres, 
a été victime de la météo. Nous avons 
eu ce soir-là de gros orages, la sortie 
terrain a été annulée et la conférence 
offerte au public a également pâti des 
conditions.
Aussi, le dimanche 27 août à 20h, 
avec l’association Vesper’Alpes, 
à la salle du conseil municipal, au 
Chef-lieu, 6 personnes (dont 4 venues 
spécialement du Champsaur !) se 
sont retrouvées autour de l’animatrice 
(Hélène Chauvin) de l’association 

Vesper’Alpes (chiroptères dans les 
Alpes du Sud.)
Pour les personnes présentes, très 
intéressées, finalement ce fut, une 
conférence de plus de deux heures, 
très riche en échanges. De nombreuses 
connaissances ont été apportées, vous 
pouvez en trouver quelques-unes 
ci-dessous.
Les chauves-souris sont des 
mammifères, les seuls doués du vol 
actif. Elles n’ont qu’un petit par an. 
Il existe près de 1 400 espèces de 
chauves-souris à travers le monde 
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dont 36 sont reconnues pour 
la France métropolitaine. Elles 
représentent à elles seules 20% 
des mammifères mondiaux. 
Elles jouent un rôle écologique 
essentiel et sont de véritables 
indicateurs de la bonne santé 
d’un écosystème.
Où vivent-elles? On les 
trouve dans un nombre 
impressionnant de gîtes 
naturels : milieux souterrains, crevasses 
et fissures des parois rocheuses, sous les 
feuillages, derrière les écorces ou dans les 
cavités des arbres. Depuis que l’Homme 
s’est fait bâtisseur, elles occupent aussi 
la majorité des constructions, des 
charpentes aux caves, en passant par les 
ponts et les ouvrages militaires.
Plusieurs dizaines de millions d’années 
d’évolution ont fait de ces mammifères 
nocturnes des merveilles d’adaptation.
Sa physiologie. La chauve-souris 
appartient à l’ordre des Chiroptères 
(« chiro » main et « ptère » aile). L’aile 
de la chauve-souris est en réalité une 
main modifiée. A l’exception du pouce, 
les autres doigts sont particulièrement 
allongés et sous-tendent une fine 
membrane de peau, souple et élastique, 
assurant la portance. Cette main ailée 
peut aussi servir de protection quand 

l’animal est au repos. Il s’en enveloppe 
alors, telle une grande cape isolante. Les 
ailes agissent aussi comme un régulateur 
thermique.
Presque toutes les chauves-souris 
quittent leur gîte à la tombée de la 
nuit. L’essentiel des espèces s’oriente 
et chasse à l’aide de l’écholocalisation, 
un système comparable au sonar qui 
leur permet d’évoluer dans l’obscurité 
la plus totale. Elles font partie des rares 
animaux qui peuvent «voir avec leurs 
oreilles».
Les chauves-souris passent une grande 
partie de leur vie la tête en bas. Les 
pieds des Chiroptères ont subi une 
rotation de 180° par rapport aux nôtres, 
adaptation qui s’avère idéale pour 
s’accrocher facilement
En Europe, toutes les chauves-souris 
sont insectivores. En une nuit, 

une chauve-souris peut 
consommer près de la moitié 
de son poids en insectes variés 
tels que les moustiques et 
autres parasites de l’Homme, 
mais aussi des papillons de 
nuit dont beaucoup d’espèces 
se développent aux dépens 
des cultures, des arbres 
fruitiers… Les chauves-souris 
se comportent donc comme 

d’excellents insecticides naturels, et 
ceci sans empoisonner le sol et l’eau 
pour des dizaines d’années.
Malheureusement, pratiquement 
toutes les espèces de chauves-souris 
européennes ont régressé et de multiples 
facteurs menacent leurs populations 
(disparition ou modification des gîtes, 
transformation de leur domaine 
vital: abandon du pâturage extensif, 
destruction des haies, disparition de 
zones humides, artificialisation des 
cours d’eau, pollution lumineuse… ; 
dérangements durant l’hibernation 
ou la reproduction; Mortalité directe: 
prédation par le chat, développement 
éolien...utilisation de produits chimiques 
(traitement de charpentes, pesticides, 
antiparasitaires...).

Services,
culture et  festivités

Grand Prix départemental de la construction, de 
l’aménagement et de l’architecture durables 2023

Le 26 septembre au Conseil 
départemental, pour le 
“Grand Prix départemental 
de la construction, de 
l’aménagement et de 
l’architecture durables” 
2023, en partenariat avec 
le CAUE, notre bâtiment 
OPHLM «Terre des Orres» 
a été primé, dans la catégorie 
Habitat collectif. Maître 
d’ouvrage : SCI By Lombard. 
Maître d’œuvre mandataire 
: Atelier d’architecture 
Maryline Chevalier.
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Journées Européennes du Patrimoine

Journée Nationale de l’Architecture

« Renaissance des vignes oubliées de 
l’Embrunais».

Le thème européen cette année était 
le patrimoine vivant. 
Aux Orres nous avons choisi les 
vignobles, chaque famille orriane 
ayant eu historiquement quelques 
pieds de vignes pour produire leur vin 
et eau de vie de l’année.
Emmanuel et Delphine Berteloot, 
du domaine du Mont-Guillaume, 

ont accepté notre proposition d’animer différents ateliers, à 
la Salle B.Boyer Maison Fichet, au Chef-Lieu, le samedi 16 
et dimanche 17 septembre de 14h à 18h. Plus d’une trentaine 
de personnes ont répondu à l’invitation et étaient avides de 
connaissances à travers leurs très nombreuses questions. 
La première partie de la séance était consacrée à l’initiation, 
la découverte de la dégustation et à la méthode d’analyse 
sensorielle qui fait appel à nos sens élémentaires (visuel, 
olfactif ou gustatif).
Avec la Cave aux Arômes, les participants ont découvert 
ou redécouvert différentes odeurs. On travaille sur la 
mémorisation des odeurs : citron, coing, poire, framboise, 
cuir, miel, fleurs blanches, etc… mais aussi à la détection 
de l’odeur des défauts (noix, moisi, poivron vert, détergent, 
etc..). 
Puis la deuxième partie de l’Atelier a été consacrée à la 
découverte des Vins du Domaine du Mont Guillaume situé à 
Embrun (mais dont les Vignerons Delphine et Emmanuel sont 
Orrians). L’occasion pour les participants de se remémorer de 

vieux souvenirs de vignes familiales à Saint Sauveur puisque 
les familles Orrianes descendaient y cultiver leurs parcelles de 
vignes, comme les Crévolins descendaient sur les Celliers de 
Saint André d’Embrun, les gens des Gourniers descendaient 
sur Prunières ou Puy Sanières, les moines de Boscodon sur 
Chadenas, sans oublier les vignes de Châteauroux les Alpes 
(où se trouve un des derniers alambics en fonction).
Cela nous rappelle combien la culture de la vigne a fait partie 
intégrante de la vie des hommes dans nos vallées escarpées 
de Montagne et qu’aujourd’hui face au réchauffement 
climatique elle y retrouve toute sa place.
En parallèle de ces ateliers, à l’occasion de ces journées 
du patrimoine, il a aussi été possible de visiter l’église du 
Chef-Lieu et le musée des Orres a été exceptionnellement 
ouvert le samedi toute la journée ainsi que le dimanche 
après-midi. 
De nombreuses personnes ont pu ainsi, sur ces deux jours, 
découvrir ou redécouvrir une partie de notre patrimoine 
orrrian.

Le 14 octobre aux Orres
Dans le cadre des Journées nationales 
de l’architecture, plusieurs animations 
étaient proposées aux Orres en 
présence de monsieur Pierre Vollaire. 
Projection, rencontre, visites de 

chantier du Pôle Sport Innovation, 
pour mieux connaître notre 
patrimoine historique et le futur 
de notre station.
Un film inédit réalisé par Clément 
DORIVAL, financé par la DRAC 

PACA a été projeté. 
Harold Klinger, 
enseignant chercheur à 
l’ENSAM (école nationale 
supérieure d’architecture 
de Marseille), a présenté l’étude 
réalisée par ses étudiants, 
consacrée à l’architecture 
unique des Orres.
« pour construire une station de 
sports d’hiver, il faut connaître 
la montagne dans tous ses 

détails, la moindre fleur, la moindre 
pierre, les arbres et les pentes »
Jean-Michel Legrand, architecte de la 
station des Orres 
Même si ce sont des immeubles, leurs 
façades ont été très dessinées, 
travaillées minutieusement 
(Cf photo sculpture en terre). 
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L’agencement des balcons, des 
ouvertures, des volumes, des toitures, 
n’est jamais le même c’est pourquoi 
aucun immeuble n’est exactement 
le même. Tirant parti des différentes 
orientations du terrain, les constructions 
sont dispersées dans la forêt de mélèzes, 
qui les protège l’été et lorsqu’ils perdent 
leurs aiguilles, laissent passer le soleil 
l’hiver. Ces bâtiments sont dotés de 
toitures porte neige, qui vu d’en haut 
des pistes, les toits blancs de neige 
deviennent « une cinquième façade » 
disparaissant dans le paysage.

Au cours de cette conférence a aussi été 
évoqué avec le public, la problématique 
actuelle de la nécessaire rénovation 
énergétique de ces bâtiments, 
sans dénaturer cette architecture 
remarquable classée au patrimoine.
Cette architecture si particulière a été 
remarquée par le ministère de la culture, 
qui a décerné le label patrimoine du 
XXème siècle, rebaptisé cette année 
« Architecture contemporaine 
remarquable » (ACR). Une plaque 
avec ce symbole, située place 
Hodoul, a été dévoilée par M. 
Vollaire et les élus présents.

Les architectes Sylvain Baillon 
et Magali Chetal-Baillon , le 
matin et l’après-midi, ont assuré 
pendant près de 3 heures la visite 
commentée du chantier Pôle sport 
innovation dont les formes à pans 
coupés et le mélèze répondent à 
l’architecture de la station d’origine. 
Une grande baie vitrée, décorée 
d’une ferronnerie en nid-d’abeilles, 

capte la chaleur et fait entrer la lumière 
du soleil. Une toiture végétalisée 
couronne le tout.
Ce fut une journée de découverte du 
métier d’architecte. Merci à ces derniers, 
pour leur passion communicative et 
pour avoir répondu aux nombreuses 
questions des participants.

Après le passage du jury (composé 
de Mme Gisèle Chabrand, Mme 
Sonia Forme, M. Hervé Noël et Mme 
Chantal Roux), entre les mois de 
juin et septembre dans les différents 
hameaux, une cérémonie amicale 
autour de quelques boissons et 
pâtisseries bio, a eu lieu le 16 octobre 
à la mairie.
M. Vollaire, en présence du jury, 
a remis les diplômes et prix (bons 
d’achats à la jardinerie des Salettes) 

aux lauréats 2023 :
5ème prix : M. Bonnaffoux aux 
Communs
4ème prix : Mme Marie Gosseron et M. 
Alain Fortoul au Mélézet
3ème prix : Mme Mireille Disdier au 
Chef-lieu
2ème prix : Mme et M. Dumais au 
Mélézet
1er prix : Mme et M. Stohr au Chef-lieu, 
pour le fleurissement et décorations 
de leur maison et jardin tout au long 

de l’année (printemps 
l’arbre de Pâques, été, 
des citrouilles aux formes 
diverses à l’automne, …)
Prix spécial du Jury : 
Mme et M. Chabrand 
Nicole aux Sagnettes 
pour le fleurissement 
très varié de leur maison: 
jardin d’ornement, 
jardin potager, jardin de 
fleurs mellifères, jardin 

d’aromates, jardinières aux balcons. 
De plus, aidée de leur fille Gisèle, 

pour notamment porter les arrosoirs, 
création et entretien d’une superbe 
rocaille pour embellir l’entrée du 
hameau.
Votre travail et votre créativité 
contribuent à l’embellissement de 
notre commune. Merci et toutes nos 
félicitations !
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Cet été a encore été riche en animations. Nous avons eu le plaisir d’inscrire plus d’une nouvelle trentaine de personnes et 
d’accueillir plus de 600 usagers entre le 1er juin et le 1er septembre 2023.

Nos expositions
Portrait de femmes Hautes-alpines
Les femmes Hautes-alpines ont été mises à l’honneur au 
mois de juillet grâce à une exposition réalisée et prêtée par 
les Archives Départementales des Hautes-Alpes.  Afin d’aller 
plus loin dans la découverte de la vie ordinaire des femmes 
du XIXe siècle à la seconde Guerre Mondiale, nous avons eu 
le plaisir d’accueillir la Mobile Compagnie pour une lecture 
d’archives. A partir de documents confiés par les Archives 
Départementales, les deux comédiens ont mis en voix les 
écrits afin de nous faire revivre le quotidien de ces femmes.

Oiseau des jardins
Réalisée dans le cadre du développement de l’Observatoire des oiseaux des jardins, cette exposition nous a fait découvrir les 
différentes espèces d’oiseaux que nous pouvons observer autour de nous. Avec quelques conseils pour mieux les accueillir et 
les protéger dans nos jardins.  Pour mettre ces bons conseils à exécution, un atelier création de nichoirs a été animé par un 
membre de la LPO. Une dizaine de nichoirs ont ainsi pu être construits.

Portraits d’Orrians
Le projet Portraits d’ Orrians, que nous avons pu réaliser grâce à vous, 
a été exposé cet été au musée. Cette initiative a reçu un bel accueil 
autant par les locaux que par les touristes. Nous avons donc décidé de 
poursuivre cette exposition pour la saison d’hiver. Vous pourrez donc 
continuer à découvrir l’exposition  Portraits d’Orrians au musée.

Retour sur nos animations.
Pour cette période estivale nous avons souhaité mettre à l’honneur des 
métiers et techniques parfois oubliés avec deux ateliers bien spécifiques 
: 

Atelier vannerie
Accompagnés par une professionnelle Stéphanie Carteron, nos 
apprentis vanniers ont pu découvrir le métier en passant de la culture 
de l’osier au tressage.  Après une bonne heure, quelques brins d’osiers 
et surtout de bons conseils, chaque participant est reparti avec 

sa création : une mangeoire pour 
oiseaux.

Atelier cyanotype
Le cyanotype est un ancien procédé 
photographique monochrome. Utilisé 
au XIXe siècle par les herboristes pour réaliser leur herbier. Les 
participants ont pu découvrir cette technique un peu magique 
auprès de Virginie Jean en réalisant de magnifiques créations 
florales.
Ces deux ateliers ont permis de beaux moments d’échanges 
et de partage avec des professionnels qui n’ont qu’un désir, 
transmettre leur passion. 

Conférence
Comment prendre soin de soi, si nous ne sommes pas bien entouré ? C’est ce qu’ a 
soulevé Sylvie Rochard, en nous alertant  sur les personnes à comportements pervers 
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narcissiques. Une conférence passionnante et déculpabilisante, qui s’est prolongée par un long moment d’échanges et de 
partage d’expériences. 

Les visites Sens’action du Chef-Lieu
Une visite guidée c’est bien mais en s’amusant c’est encore mieux. 
C’est ce que nous a proposé Alison Henry, guide conférencière 
Serre-Ponçon Guillestrois Queyras, au travers des visites 
Sens’action du Chef-Lieu.
Petits et grands se sont prêtés au jeu de cette visite au format 
inhabituel le temps d’un après-midi, en découvrant le village sous 
forme de jeu, sans oublier de décrypter les traces de l’histoire 
encore présentes.

Une rencontre littéraire
Emilien du Pouzenc auteur local a eu le plaisir de vous rencontrer 
pour échanger sur son dernier roman, Le secret de Rose Dulac : où 
l’héroïne découvre en même temps que son histoire familiale le territoire de Serre-Ponçon.
C’est à la suite d’une rencontre avec l’auteur que le Maire des Orres a lu le manuscrit de ce roman avec enthousiasme et a 
accepté d’en rédiger la préface. « C’est un honneur pour moi d’avoir le soutien de Pierre Vollaire, lui qui connaît parfaitement ce 
territoire et le défend au quotidien avec engagement et conviction. Sa disponibilité et sa gentillesse m’ont beaucoup touché ». 

C’est un roman que vous pouvez retrouver en vente à l’office de tourisme ou en prêt à la médiathèque.

La médiathèque sort de ses murs 
Jeu Bouquine en station
Encore plus de joueurs et de lecteurs pour cette seconde 
édition de Jeu Bouquine en station dans le cadre du festival 
Famille en Orres. Merci à Coline de Ludambule qui  nous a 
apporté une belle sélection de jeux de société, de jeux géants 
afin de passer un bel après-midi.
Des magazines à la piscine 
Une sélection de magazines adultes et jeunesse vous ont été 
proposé cet été à la piscine. Cette initiative a bien été bien 
accueillie, elle sera donc renouvelée et améliorée  pour les 
prochaines saisons estivales.

Merci à l’équipe de la piscine qui a accepté de jouer le jeu, en 
vous mettant les magazines à disposition. 
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NUMÉROS UTILES À CONNAÎTRE ET À CONSERVERNUMÉROS UTILES À CONNAÎTRE ET À CONSERVER
Gardez «sous le coude» tous ces numéros, ils pourraient être utiles pour vous ou votre entourage.
N’hésitez pas à les communiquer, vous pourrez peut-être aider des personnes.

SAMU ....................................... 15
POLICE SECOURS ..................... 17
POMPIERS ................................ 18
GÉNÉRAL ................................ 112
(numéro d’appel d’urgence européen)
SOURDS, MUETS ET 
MALENTENDANTS NUMÉRO 
D’URGENCE ............................ 114
(accessible via visio, tchat, sms)

NE RESTEZ PAS SEUL !
En plus des N° ci-dessus, au vu des derniers 
évènements dramatiques dans notre pays, qui 
continuent à toucher les femmes battues et 
les enfants, adolescents harcelés, qui laissent 
désemparées des familles; il nous a paru 
important de rappeler certains Numéros d’aide.
Ça ne concerne pas que les autres, même dans 
nos petites communes.
Si vous êtes concerné(e) n’ayez pas honte, c’est 
vous la victime, alors ne gardez pas le silence, 
parlez à quelqu’un de confiance pour pouvoir 
être aidé, protégé ! Des professionnels sont 
aussi à votre écoute, vous trouverez ci-dessous 
leurs n° simples à retenir. N’hésitez pas à les 
communiquer, vous pourrez peut-être aider des 
personnes.

ENFANCE EN DANGER .......... 119
«pour sauver un enfant»
Les enfants confrontés à une situation de risque 
et de danger, pour eux-mêmes ou pour un autre 
enfant qu’ils connaissent.
- LES ADULTES
Les adultes confrontés ou préoccupés par une 
situation d’enfant en danger ou en risque de 
l’être : famille proche, famille élargie, voisins, 
communauté éducative…
Pour quoi ? Des problématiques de dangers : 
Violences psychologiques, physiques et sexuelles. 
Inceste, racket, négligence, mineurs en errance, 
délaissement, cyber harcèlement, contenus 
choquants, dérives sectaires, exposition aux 
violences conjugales, jeux dangereux, fugues…
Quand ? 24h/24 – 7j/7 Le 119 est joignable tous 
les jours de l’année, même la nuit.
C’est un numéro d’urgence. Ce n’est pas un jeu, 
chaque appel pour s’amuser peut empêcher de 
sauver une vie.
Appel gratuit; Respect de la confidentialité des 
appels : l’appel n’apparaît pas sur les factures 
téléphoniques détaillées.

VIOLENCES CONJUGALES .. 3919
Chantage, humiliation, injures, coups... Les 
victimes de violences peuvent contacter le 3919.
Depuis le 30 août 2021, la plateforme d’écoute 
des victimes de violences conjugales, sexistes et 
sexuelles est joignable sans interruption 24h/24 
et 7 jours sur 7.
Gratuit et anonyme.
PREVENTION SUICIDE ......... 3114
Le taux de suicide en France est l’un des plus 
élevés des pays européens.
Entré en fonctionnement depuis le 1er octobre 
2021.
Le 3114 pour apporter une réponse immédiate 
aux personnes en détresse psychique et à risque 
suicidaire. Au bout du fil, des professionnels de 
santé, formés.
Accessible 7 jours sur 7 et 24 heures sur 24
Gratuit
CONTRE LE HARCELEMENT 
SCOLAIRE ............................. 3020
Le 3020 : un numéro d’écoute et de prise en 
charge au service des familles et des victimes 
de harcèlement mis en place par Le ministère de 
l’Éducation nationale et de la Jeunesse Le 3020 
est joignable du lundi au vendredi, sauf jours 
fériés, de 9h à 20h du lundi au vendredi et de 9h 
à 18h le samedi.

VIOLENCES NUMERIQUES, 
CYBER HARCELEMENT ........ 3018
Pendant numérique du 119, le 3018 est le point 
d’entrée unique pour conseiller et orienter, 
prévenir et lutter contre les violences numériques 
dont sont victimes les enfants, les adolescents 
dans leur quotidien et aider leurs parents sur 
toutes les questions liées aux usages numériques 
des jeunes: cyberharcèlement, revenge porn, 
chantage à la webcam, surexposition aux 
écrans, jeux vidéo, exposition à des contenus 
violents et pornographiques, contrôle parental, 
paramétrage de compte sur les réseaux sociaux 
ou encore piratage de compte, usurpation 
d’identité, etc.
Outre la mission de signalement, l’équipe du 
3018 accompagne, si nécessaire, la victime dans 
ses démarches auprès des autorités compétentes 
et l’oriente vers les services spécialisés.

Toujours opéré par E-Enfance, depuis le 13 
avril 2021, le 3018, nouveau numéro, gratuit, 
anonyme et confidentiel, est accessible par 
téléphone 6 jours sur 7, de 9 heures à 20 heures.
Le service est également disponible sur 3018.
fr par tchat en direct, via Messenger et 
WhatsApp.

POUR FACILITER LE DÉNEIGEMENT
Pour faciliter le travail des services techniques pour le 
déneigement de la commune et assurer le maximum de 
sécurité pour les habitants, pensez, svp, à ne rien laisser en 
bordure de route (tas de bois, de graviers, tables, chaises, 
objets de décoration …). Garez vos voitures, quads…, svp, 
dans vos garages, abris, emplacements sur votre propriété ou 
prévus à cet effet. Par avance merci.

DÉMARCHES ADMINISTRATIVES A 
DOMICILE
Tri de documents, prise de RDV médical en ligne, demande 
de renouvellement de pièce d’identité, retraite, impôts…
La Communauté de Communes de Serre-Ponçon 
propose, en partenariat avec l’ADMR de l’Embrunais, un 
accompagnement dans les démarches administratives à 
domicile à toutes les personnes de 60 ans et plus, résidentes 
de l’une des 17 communes du territoire et ayant des difficultés 
à se déplacer. 
Ce service GRATUIT permet aux seniors de bénéficier d’une 
aide pour réaliser leurs démarches sur Internet et autres 
formalités administratives.
N’hésitez pas, ce service est fait pour vous aider. La conseillère 
est soumise au secret professionnel, tout ce que vous ferez, 
direz avec elle restera strictement confidentiel.
Pour plus d’informations et pour prendre rendez-vous avec 
la conseillère administrative senior, vous pouvez contacter 
l’Espace France Services d’Embrun au 04 92 22 27 60.

L’ADMR* RECRUTE
 «Que vous vouliez travailler à temps plein ou à temps partiel 
(même que quelques heures), que vous ayez ou pas le permis 
de conduire (pour Embrun), diplômé ou pas (selon les postes 
de travail), si vous pensez avoir les valeurs morales et humaines 
que nécessitent ce travail, n’hésitez pas à postuler. Tel : 04 92 
43 83 17 ; Email : asso.embrun@admr05.org

Services proposés par cette association : Garde d’enfants à 
domicile, Livraisons de repas, Ménage – Repassage, Services 
pour personnes en situation de handicap, Services pour 
séniors, Soutien aux familles.
L’association ADMR de L’EMBRUNAIS intervient sur les 
communes suivantes : Baratier, Châteauroux-les-Alpes, 
Crévoux, Embrun, Les Orres, Saint-André-d’Embrun, 
Saint-Sauveur. Elle est animée par une équipe de bénévoles 
qui encadrent une équipe de salariés.

*Association d’aide au maintien à domicile en milieu rural :
L’ADMR, UN RÉSEAU ASSOCIATIF AU SERVICE DE 
TOUS, TOUT AU LONG DE LA VIE, PARTOUT EN 
FRANCE, DEPUIS 1945. Au cœur de l’économie sociale 
et solidaire depuis 1945, l’ADMR est le premier réseau 
associatif national de service à la personne. Le réseau propose 
de nombreux services répartis en quatre pôles : Enfance et 
parentalité, Accompagnement du handicap, Services et soins 
aux séniors, Entretien de la maison».
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Dimanche 10 décembre à 10h30 :  Spectacle jeune public Il Neige, par Heïdi Melody à partir de 1 an. 
Gratuit. Salle de Prince au Chef-Lieu. Inscription au 06.79.16.00.05 ou sur culture@mairie-lesorres.fr

Dimanche 17 décembre à 11h : Projection de 4 courts-métrages de Noël à partir de 5 ans.
Gratuit Salle B. Boyer Maison Fichet au Chef-Lieu. Durée 45 min. Inscription 06.79.16.00.05 ou sur 
culture@mairie-lesorres.fr

Vendredi 19 janvier à 18h : Les nuits de la lecture. La médiathèque participe aux nuits de la lecture. 
Nous vous proposons de venir écouter des p’tites histoires avant d’aller se coucher de 0 à 8 ans. Gratuit. 
Inscription au 06.79.16.00.05 ou sur culture@mairie-lesorres.fr

Jeudi 29 février : Après-midi jeux de société de 14h à 17h : Amenez vos jeux afin de les faire découvrir 
à d’autres joueurs. Des jeux de société seront également mis à disposition par la médiathèque. Salles 
polyvalentes Maison Fichet au Chef-Lieu. Gratuit. Inscription au 06.79.16.00.05 ou sur culture@
mairie-lesorres.fr 

En station
9 et 10 décembre : Ouverture de la station / Tartiskiflette
Du 23 au 29 décembre : Féeries d’Hiver
Du 30 décembre au 5 janvier : Semaine Nouvel an
6 février : Forum OCOVA
Du 6 au 8 février : Semaine Mini-Kids
Du 10 au 16 février : Semaine Carnaval
16 mars : La dévale des Orres (Skieurs ou snowboarders, déguisés ou non, jeunes ou plus vieux, lancez-vous 
tout schuss sur la piste ! Une course pour tous les âges, pour allier challenge, plaisir de la glisse et fous rires.)

Du 18 au 21 mars à la salle ERC, entre 16h et 19h30: les Alticiades. Salon Gastronomique des Régions. Ce 
sont 25 stands construits avec un thème, tenus par des étudiants en  costumes régionaux, des départements 
Techniques de Commercialisation de France. Un peu plus de 200 produits différents et plus de 20 
membres d’un jury qui évalue les stands sur plus de 35 critères d’évaluation. Chaque région, par le biais 
de ses étudiants, vous présentera et vous feront découvrir un large choix de spécialités gastronomiques de 
toute la France tels que le gâteau basque ou le jambon de Bayonne, les huîtres de la Rochelle, le saucisson 
brioché de Lyon, les cannelés, les vins de Bordeaux, des Côtes du Rhône...Ce salon est un moment de 
partage et de convivialité. Afin de déguster les produits proposés, vous serez invités à vous procurer un 
Ecocup à l’accueil du Salon (consigne de 2€). Achat de produits possible sur place.  Entrée libre

Du 22 au 24 mars : Festival Ski Détox & Bien-Être (Faites une pause : yoga, fitness, pilates, rando 
bien-être, sophrologie, méditation, relaxation... )

6-7 avril : Week-end Closing de la station

Mairie des Orres
Chef-Lieu 
2, rue Dessus Vière
05200 Les Orres
Tél. 04 92 44 00 40 
www.mairie-lesorres.fr




